

**turno
PM**

JUEVES

27.11
2025

0000

JARA

0000

KAST

JARA VS KAST: **ROUND ONE**

- **Jara criticó a Kast por no remover de su equipo a Jorge Quiroz, vinculado a varios casos de colusión: "No es capaz de tomar decisiones".**
- **El candidato republicano insistió en su idea de reducir la carga tributaria para que "el país crezca".**
- **Cristián Valenzuela levantó una polémica al viralizarse un video en el que le da indicaciones por celular a Kast durante el foro.**



Con Jara a la ofensiva y Kast evadiendo las preguntas: lo que dejó el primer debate de cara al balotaje

Los candidatos presidenciales protagonizaron una serie de tensos intercambios en el Foro Social, marcado por acusaciones cruzadas, diferencias programáticas y debate sobre pobreza, impuestos y seguridad.

Este jueves se llevó a cabo el “Primer Foro Social”, convocado por seis organizaciones de la sociedad civil ligadas al trabajo social, donde se encontraron por primera vez en medios tras la primera vuelta los candidatos presidenciales Jeannette Jara y José Antonio Kast.

En la instancia se abordaron temas claves como pobreza, acceso al agua, vivienda, campamentos y migración. La ex ministra del Trabajo insistió en la urgencia de políticas públicas firmes para enfrentar la pobreza estructural y criticó la concentración económica, mientras la carta republicana propuso soluciones como desalinizadoras y habló de seguridad, control migratorio y orden fiscal.

Ambos candidatos marcaron sus estilos desde el comienzo. Mientras el republicano llegó en silencio, evitando hablar con la prensa, por su parte, la ex ministra del Trabajo respondió todas las preguntas de los medios e incluso dio su opinión acerca del gesto de Frei a su contendor: “La DC ha sido muy clara. Seguimos trabajando juntos y (sobre) lo que el ex presidente hizo, está en su derecho. Así es la democracia”.

El primer round

Ya en el debate, Kast mantuvo su libreto, dirigiendo sus misi-

EL TORPEDO DE VALENZUELA

Uno de los momentos que rápidamente llamó la atención ocurrió cuando Jara exponía en el segmento dedicado a la pobreza. En pantalla se vio a Kast pendiente de su teléfono y escribiendo anotaciones, mientras que, desde el exterior del estudio, su asesor Cristián Valenzuela seguía la discusión y enviaba indicaciones por mensaje. Minutos después, el candidato utilizó esos apuntes al momento de intervenir.

en esta campaña propiciada por el candidato Kast, quiero decir que la desaladora de Coquimbo ya está en plena licitación”.

Luego, entre correcciones y réplicas mutuas, Jara volvió a criticar al republicano: “A ti te da solo por pegarle al gobierno y a los trámites, y no tienes propuestas de futuro. Por eso evades los debates. Hoy lo único que haces de nuevo es criticar, criticar, y nada de construir”.

Mientras la moderadora intentaba encauzar las intervenciones, Kast señaló con un toque de ironía: “Después de este corte comercial, puedo decirles que...”, momento en que Jara lo interrumpió: “¿Cuál sería el corte comercial? ¿No te parece un poco irrespetuoso tu trato?”.

Acto seguido, Kast criticó la gestión del presidente Boric, a lo que rápidamente Jara replicó: “Bueno, pero conversalo con él”. “No, es que tu eras ministra”, respondió Kast. “Tú fuiste diputado 16 años y no hiciste nada porque llegara el agua a las personas”, retrucó la candidata, en uno de los momentos más álgidos de la instancia.

El factor Quiroz

Otro de los ejes que marcó el evento organizado por el Hogar de Cristo giró en torno a la figura de Jorge Quiroz, principal asesor económico de José Antonio Kast y a quien se ha levantado como su potencial ministro de Hacienda.

Jeanette Jara —que ha puesto el tema sobre la mesa en múltiples ocasiones— cuestionó el liderazgo de Kast por mantener a Quiroz en su equipo, pese a su rol en diversos casos de colusión, cuando ayudó a diseñar un modelo que fue usado por las empresas coludidas y las defendió ante el Tribunal de Defensa de la Libre Competencia. Así, la candidata señaló que su rival “no es capaz de tomar decisiones cuando hay que tomarlas, como sacar a la gente de la colusión de los pollos de los equipos”.

Kast, en tanto, destacó que



fue el economista quien levantó las alarmas para cuestionar las cifras que miden la pobreza en Chile, detectando un error de cálculo en la encuesta Casen que daba un 6,5% de pobreza, cuando el número real era del orden de 11%.

“En 2023 se presentó la Casen diciendo que bajó la pobreza, pero la interpretación fue errada y no incluyeron los arriendos. La alerta la levantó Jorge Quiroz, que dijo que esto no calza, cuando el ministro Giorgio Jackson decía que era un milagro económico, pero esos datos eran falsos”, explicó.

A la salida del debate, la candidata de Unidad por Chile volvió a plantear sus críticas sobre el rol del asesor de Kast en su comando: “Una diferencia fundamental es que si yo tuviera 2 personas corruptas en mi entorno como él las tiene, las separaría inmediatamente”.

Los impuestos en la mira

El debate volvió a encenderse cuando José Antonio Kast insis-

tó en que su propuesta de bajar los impuestos es condición clave para financiar políticas sociales. De acuerdo al candidato republicano, “necesitamos que el país crezca para tener más recursos e ir en ayuda de esas personas”, apuntando a que una menor carga tributaria impulsaría la actividad económica y permitiría ampliar la recaudación total.

Kast reprochó a Jeanette Jara que la izquierda persiste en “subir impuestos” mientras, a su juicio, una estrategia procrecimiento sería más efectiva para enfrentar la pobreza, financiar la seguridad y avanzar en soluciones habitacionales.

Frente a ese planteamiento, Jara respondió con dureza: “Para robustecer las políticas públicas se requieren recursos de verdad, no el vuelto del pan”.

En ese contexto, Kast reiteró sus propuestas de seguridad —cierre de fronteras, mayor presencia policial y control estricto de las cárceles— y sostuvo que intervenir los campamentos es indispensable para combatir al

crimen organizado, al que atribuye parte importante de su expansión. Prometió además cerca de 500 mil soluciones habitacionales, afirmando que su objetivo es “tener más propietarios, no arrendatarios”.

Jara, en respuesta, remarcó que vivir en un campamento “no es una opción” y acusó falta de empatía en el diagnóstico de Kast. Recordó que el 70% de quienes viven en asentamientos pertenece a comités de vivienda —algo que Kast había puesto en duda— y defendió la necesidad de políticas públicas precisas, recogiendo incluso la propuesta de “Pie Cero” impulsada por Evelyn Matthei. A su juicio, las personas no “van a desaparecer” de los campamentos solo porque se anuncien medidas, y advirtió que sin una acción estatal consistente, el problema no hará más que profundizarse.

✓ Josefa Garrido y
Julio Olivares

TURNO Presenta EL GRAN TURNO TEATRO

7 de enero | 20:00 hrs.
TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES





Frei en el ojo del huracán: suspendido de la DC y citado a declarar por ayuda a Pinochet para evadir justicia británica

El Tribunal Supremo de la falange decidió suspender la militancia del ex presidente, luego de que este recibiera en su casa a José Antonio Kast. El mismo día se conoció que deberá informar si su gobierno propuso al dictador fingir demencia en Londres.

Ha sido una semana intensa para Eduardo Frei Ruiz-Tagle. El ex presidente recibió en su casa el lunes a José Antonio Kast, en un gesto que fue fácilmente interpretado como un respaldo soterrado de cara a la segunda vuelta. El martes lo anunció a través de un comunicado, en el que destacó que pudo "constatar que coincidimos en los temas esenciales en este momento para nuestro país".

Y este miércoles, el Tribunal Supremo de la Democracia Cristiana (DC), su partido de toda la vida, el partido de su padre, sesionó de manera extraordinaria para analizar la denuncia que hizo la directiva de la falange, encabezada por el senador Francisco Huenchumilla, a raíz de la cita con Kast.

Así, los integrantes del tribunal acordaron —como medida cautelar— suspender la militancia y todos los derechos partidarios del ex mandatario. Asimismo, decidieron abrir una causa disciplinaria en contra del histórico militante de la DC.

No solo eso. El mismo día en que Frei Ruiz-Tagle recibía esa noticia, se conoció que fue citado a declarar por escrito en la causa

por encubrimiento de crímenes de lesa humanidad, en la que se investiga la ayuda de su gobierno para que el dictador Augusto Pinochet evadiera la justicia británica tras su detención en Londres en 1998.

No es un hecho aislado

La decisión del Tribunal Supremo de la DC de abrir una causa y suspender su militancia es inédita y su alcance aún no termina por definirse, aunque todo apunta, según altas fuentes del partido, a que Frei podría ser expulsado durante el proceso.

Entre los antecedentes proporcionados por la directiva al tribunal se menciona que el encuentro del ex presidente con el candidato republicano constituía un hecho de la mayor gravedad para un militante falangista y que vulnera decisiones colectivas previamente adoptadas.

Además, la directiva enfatizó que no se trató de un hecho aislado, sino que es una más "de una serie de acciones públicas que se han apartado reiteradamente de las decisiones colectivas y democráticas adoptadas por nuestras instancias máximas de conducción política".

Así, recordaron otras intervenciones en que Frei ha contra-

venido las decisiones del partido: cuando llamó a rechazar la propuesta de la primera Convención Constitucional en 2022; cuando el momento en que llamó a votar a favor de la propuesta del segundo proceso constituyente (controlado por republicanos) en 2023; y su apoyo a la candidatura de un candidato independiente a la alcaldía de Osorno, en desmedro del abanderado DC, en septiembre de 2024.

Por lo demás, en agosto, Frei Ruiz-Tagle había dejado en claro que no apoyaba la decisión de la junta nacional democristiana de respaldar la candidatura de Jeannette Jara: "Con profunda consternación, veo lo que ha pasado en mi partido, que tomó una decisión que traiciona los principios que lo formaron y renuncia al espíritu del humanismo cristiano, solo con fines electorales".

La decisión del Tribunal Supremo no es sorpresiva, aunque no por eso fue fácil.

Ya el ex secretario general del partido, Víctor Maldonado, había adelantado que la junta iba a ser "un momento no solo político, sino emotivo. Porque en la DC el apellido Frei es una cosa extraordinariamente fuerte, identificada con el partido hasta la médula".

No obstante, la secretaria nacional del partido, Alejandra Krauss, había afirmado que la

conducta de Frei es "de la mayor gravedad como militante de la DC" y pidió que el organismo aplique "las más altas medidas disciplinarias que correspondan".

El senador Huenchumilla, presidente de la colectividad, por su parte había señalado que el gesto de Frei a Kast "lesiona la memoria histórica del presidente Frei Montalva. Lesiona la memoria histórica de la Democracia Cristiana".

La resolución del Tribunal Supremo será publicada próximamente. Como se trata de una medida preventiva, Frei tendrá la oportunidad de entregar sus descargos al órgano colegiado cuando regrese a Chile el 6 de diciembre, del viaje a China que hizo luego de recibir a Kast en su casa.

El fantasma del encubrimiento

El mismo día se confirmó que Eduardo Frei Ruiz-Tagle fue citado a declarar por escrito en la causa por encubrimiento de crímenes de lesa humanidad, en la que se investiga la ayuda de su gobierno para que Augusto Pinochet evadiera la justicia británica, luego de su detención en Londres por el juez español Baltasar Garzón.

El pasado 5 de noviembre, la representante de familiares de

las víctimas de la Caravana de la Muerte, Karinna Fernández, ingresó la solicitud de diligencia en que incluyó 6 puntos con consultas al ex presidente, entre ellos si conocía de la elaboración de un documento por parte de su administración para que Pinochet pudiera fingir demencia.

La petición fue acogida una semana más tarde por la ministra en visita para causas de derechos humanos, Paola Plaza, quien sumó más interrogantes al ex mandatario.

La jueza instruyó a la Brigada de Derechos Humanos de la PDI que citara a declarar al presidente mediante oficio, ya que posee falso como ex mandatario.

Lo que Frei debe informar

El origen de la investigación de la ministra Plaza está en las declaraciones de Cristián Toloza, ex asesor de Frei, al investigador británico Philippe Sands, autor de *Calle Londres 38*. En el libro, Toloza aseguró que participó de un grupo encabezado por el ministro del Interior de la época, Raúl Troncoso, que tenía por objetivo traer a Pinochet de vuelta a Chile.

Para ello, según Toloza, se elaboró un documento de 10 páginas para ayudar al general en retiro a fingir demencia. "Tenía que decir que había pensado suicidarse, que tenía problemas de

memoria, cosas irrationales y absurdas", detalla el libro.

De acuerdo con el ex funcionario, el dossier fue entregado al general Ricardo Izurieta antes de que viajara a Londres para reunirse con Pinochet.

En ese sentido, Karinna Fernández pidió que Frei "aclare su conocimiento respecto de la elaboración de un informe de 10 páginas, presuntamente gestado desde dependencias gubernamentales, que instruía a Augusto Pinochet a simular demencia y otros síntomas psicológicos para maximizar sus posibilidades de liberación por razones médicas".

También en la investigación de Sands, Toloza afirmó que viajó a la capital británica con un documento reservado en el que Pinochet autorizaba la Operación Caravana de la Muerte. Con dicho escrito como prueba, intentó convencer al jefe de gabinete de Tony Blair, Jonathan Powell, de que Pinochet sería juzgado en Chile.

Por ello, Fernández también pidió que se consultara a Frei sobre el rol de Toloza, si "fue informado detalladamente de las gestiones que realizó ante Jonathan Powell" y de la información que posea del documento de la Caravana de la Muerte.

Los otros puntos del cuestionario guardan relación con la estrategia empleada para el retor-

no de Pinochet, la coordinación con los estamentos militares para el caso y las presuntas gestiones de Frei con el presidente de la Corte Suprema para "que no hubiera problemas" con el desafuero de Pinochet.

Desde el entorno de Eduardo Frei informaron a Radio Biobío que el ex presidente recibió el oficio y que su abogado lo está estudiando.

Julio Olivares

Recibe **turno pm**
en tu teléfono






La Corre y Vuela presenta:

LA TERTULIA DEL TRUEQUE



28 DE NOVIEMBRE - 20:00 HRS - TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES



Macron reinstaura el servicio militar ante la amenaza de Rusia: “La única manera de evitar el peligro es preparándose”

Francia se suma a los países europeos que, tomando nota de la invasión a Ucrania, repusieron el reclutamiento de jóvenes, abandonado tras el fin de la guerra fría. En las últimas semanas se ha instaurado un clima prebélico en París: “Deben estar preparados para perder a sus hijos”, señaló el jefe del Estado Mayor.

Las relaciones entre Francia y Rusia están en su momento más bajo y la posibilidad de una guerra en el futuro cercano dejó de ser una predicción catastrofista. El conflicto entre el Kremlin y Ucrania —en el que el presidente francés, Emmanuel Macron, ha intentado mediar sin demasiado éxito— ha alertado a París de que la guerra podría extenderse en algún momento a Europa.

Así, con la idea de aumentar el número de reservistas para disuadir la amenaza rusa y prepararse ante un eventual conflicto bélico, el gobierno francés decidió implantar desde el verano de 2026 un nuevo servicio militar voluntario, con la idea de acoger durante 10 meses a 10.000 jóvenes —hombres y mujeres— en una primera fase y hasta 50.000 para 2035.

“El miedo no evita el peligro. La única manera de evitarlo es preparándose para ello”, advirtió este jueves Macron, durante el anuncio de la nueva iniciativa desde la base militar de Varces-Allières-et-Risset.

El servicio militar obligatorio fue suprimido en el país europeo por Jacques Chirac en 1996. Sin embargo, los debates en torno a su reinstauración comenzaron enseguida. De hecho, el propio Macron lanzó en 2019 un Servicio Nacional Universal (SNU) civil equivalente, que acabó fracasando por falta de financiación.

El nuevo servicio militar llevaba meses preparándose en el Palacio del Elíseo porque, según Macron, Francia “necesita una movilización”: “Ofrecemos a nuestra juventud un ideal al mismo tiempo que la oportunidad de servir a nuestro país”.

El jefe del Estado señaló que es necesario construir un modelo de ejército híbrido para hacer frente “a las nuevas amenazas”. “Hay una generación lista para levantarse por la patria. Nuestros jóvenes tienen sed de compromiso”, apuntó.

El servicio comenzaría a funcionar el año que viene, estaría abierto a las francesas y los franceses de 18 años, tendría una duración de 10 meses y estaría remunerado entre 900 y 1.000 euros al mes. Una cifra por debajo del salario mínimo interprofesional de Francia (1.426 euros), lo que ha generado fuertes críticas en la izquierda.

Con ello Francia complementaría su ejército permanente, fuerzas armadas que cuentan actualmente con unos 200.000 efectivos en activo y unos 40.000 reservistas.

Macron explicó que, después de su servicio nacional, los jóvenes podrán continuar sus estudios o incorporarse a la vida profesional civil, a la vez que integran la reserva operativa de segundo nivel. “Serán acompañados por las Fuerzas Armadas si buscan un empleo. Para quienes lo deseen, podrán unirse al ejército activo comprometiéndose, y la experiencia adquirida será puesta en valor”, declaró.

Preparados para la guerra

Según una encuesta Ipsos-CE-SI publicada en marzo por Le Parisien, el 86% de los franceses deseaba el retorno del servicio militar, aunque solo un 53% estaba a favor de que fuera obligatorio, y apenas el 41% entre los menores de 35 años, que serían precisamente los reclutados.

Del mismo modo, el sondeo reveló que un 64% de los franceses temen que la guerra llegue a su país.

Durante las últimas semanas se viene moldeando en Francia un clima prebélico, advirtiendo a sus ciudadanos que deben pre-

pararse para un conflicto de esa naturaleza.

Sin ir más lejos, el jefe del Estado Mayor, Fabien Mandon, señaló la semana pasada que los franceses deben prepararse “para perder a sus hijos” si quieren ser creíbles en un continente cada vez más inestable.

“Lo que se necesita es el espíritu que acepta que tendremos que sufrir para proteger lo que somos (...) Si Francia vacila porque no estamos dispuestos a aceptar perder a nuestros hijos, entonces estamos, de hecho, en peligro”, dijo en una reunión en París, donde se convocó a todos los alcaldes del país, evocando la amenaza cada vez mayor de Rusia desde su invasión a gran escala de Ucrania en 2022.

Aunque para muchos sus palabras fueron demasiado contundentes, razón por la que fue criticado transversalmente, la de Mandon no ha sido la única declaración de esa naturaleza. En los últimos meses, de hecho, el presidente Macron ha repetido la frase: “En este mundo hay que ser temido. Y para que te teman tienes que ser fuerte”.

Cabe recordar que Francia —el único miembro de la Unión Europea que es una potencia nuclear— afirma haber sufrido una serie de ciberataques rusos en la última década.

Además, Macron calificó a principios de año al presidente

Vladimir Putin de “un depredador y un ogro a nuestras puertas”.

Aunque las conversaciones de paz entre funcionarios estadounidenses y europeos para poner fin a la guerra en Ucrania se han intensificado en los últimos días, parece claro que el efecto de una guerra que ha durado casi 4 años será duradero. Europa, al menos, ya tomó nota de la amenaza que Rusia representa y se prepara ante la eventualidad de un ataque futuro.

Países como Letonia y Croacia decidieron instaurar el servicio militar obligatorio durante los últimos años en respuesta a la invasión rusa. Del mismo modo, todas las naciones bálticas y nórdicas que son miembros de la OTAN, a excepción de Islandia —que no tiene ejército— aplican ahora alguna forma de servicio militar obligatorio.

Alemania y Bélgica, en tanto, pusieron en marcha iniciativas similares al servicio voluntario francés.

En el caso del país germano, por primera vez en 15 años, se le preguntará a comienzos del 2026 a cada alemán de 18 años si desea prestar servicio militar: quienes digan que sí y sean seleccionados, deberán hacerlo por un mínimo de 6 meses.



¡GRAN ÉXITO: MÁS DE 160 FUNCIONES - MÁS DE 190.000 ESPECTADORES!

EL CASCANUECES

BALLET TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES
DIRECCIÓN: SARA NIETO



TEATRO
NESCAFÉ
DE LAS ARTES



Venta de entradas
ticketmaster®
www.ticketmaster.cl



DESDE EL 10 DE DICIEMBRE - TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES
ESPECTÁCULO PARA MAYORES DE 5 AÑOS - PRECIO ESPECIAL NIÑAS Y NIÑOS ENTRE 5 A 10 AÑOS